

02 DE AGOSTO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Cerca crimen a capitalinos



Delegado de Tláhuac tiene casa en 7 mil m2



Cesa el IMSS a jefe de área por enturbiar licitación



No habrá más aranceles en TLC: Sagarpa



México arma “presión” a Maduro desde la OEA



Tláhuac: arman expediente a Salgado y a 10 policías



Se alistan por si EU sale del TLC



Baten récord las remesas de junio



En TLC, México quiere modelo laboral del TTP



Inicia Maduro redada contra sus opositores políticos



Impulsa EU darle vuelta a ley verde y acelerar el muro



Coaliciones incluyentes, no oportunistas: Zamora



¡Por ratas!



Impulsan gobierno de coalición en 2018



Maduro endurece la represión tras el golpe de la Constituyente

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Nueva oferta educativa de la **UPN** (Milenio.com)

Convenio de cooperación ISSSTE-IPN (Ovaciones, p. 5)

Alumnos del IPN crean bebida ideal para diabéticos (La Jornada, p. 2a-Ciencias)

Merma salud de maestros en huelga de la UAZ (El Sol de México, p. 4-República)

SEP

Aclaración de la Secretaría de Educación Pública al desplegado del día 1 de agosto de 2017 (Excelsior, p. 24)

SECTOR EDUCATIVO

Retrasan apertura de datos escolares (Reforma, p. 2)

Inicia inscripción para obtener becas de educación Media Superior (Diario de México, p. 9)

Utopía, atender igual en el aula a un niño mixte que a otro con discapacidad o sin ella (La Jornada, p. 33)

Entregará V. Carranza 17.8 mdp en apoyos económicos a grupos vulnerables (La Prensa, p. 8)

Brinda Eruviel Ávila apoyos educativos, de vivienda y empleo a familia de migrante mexiquense que fue deportada de EU (La Prensa, p. 9)

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	FIRMAS	WWW.MILENIO.COM

APUNTES PEDAGÓGICOS

Nueva oferta educativa de la UPN

ALFONSO TORRES HERNÁNDEZ

02/08/17 2:35 AM

Desde su creación en 1978, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) se inscribió dentro del objetivo programático de incrementar la calidad de la educación. Se concibió en el marco de los principios doctrinarios del Artículo Tercero Constitucional, que considera la educación como un factor determinante para el desarrollo nacional, y con el propósito de buscar soluciones a los problemas educativos y elevar el nivel académico de los profesores del país. En este sentido, se inició un proceso de mejoramiento de la calidad de la educación. Se abrieron para los maestros en servicio posibilidades de formación universitaria. Se integró un sistema nacional de formación de profesores para responder en calidad y cantidad a las demandas que el desarrollo del país exigía. Esta política de formación de profesionales de la educación, y de manera particular a los docentes, se ha mantenido en cada una de las Unidades UPN del país.

Las políticas educativas desarrolladas durante los últimos años, han sentado las bases para que las instituciones desarrollen programas educativos que den respuesta a las necesidades de formación y de superación profesionales de la educación considerando de manera integral los elementos que contribuyan a ello.. Lo anterior permitió a la UPN pensar en el desarrollo de una nueva oferta de licenciaturas para docentes en servicio para fortalecer su presencia y su posición institucional dentro del sistema educativo nacional, reconociendo que los docentes son *factor clave para asegurar la calidad de la educación*.

Con base en estas consideraciones, la UPN ha presentado el "Programa de Nivelación Profesional para Docentes en Servicio" que se enmarca dentro de los modelos de innovación educativa nacional e internacional que consideran la centralidad del alumno en los procesos, el uso de Tecnologías de Información y Comunicación, flexibilidad curricular, fortalecimiento de la práctica docente, la interdisciplinariedad de la formación docente, entre otros elementos.

Para darle forma a esta propuesta, durante el periodo comprendido de agosto de 2015 a agosto de 2016, se realizaron una serie de reuniones de trabajo con Coordinadores y Directores de la Unidades UPN en las que se llegó a diversos acuerdos sobre el carácter de dicha oferta curricular, entre ellos lo referente al perfil de ingreso (docentes en servicio de escuelas públicas o privadas, con estudios inconclusos de licenciatura, con y sin formación pedagógica), perfil de egreso, organización curricular modular, modalidad virtual con duración de tres años. Asimismo, se acordó diseñar estos programas educativos con base en la reflexión de la práctica docente y una trayectoria laboral flexible que sería diseñada por un equipo de docentes a nivel nacional. (UPN, 2017)

Las Licenciaturas de nivelación dirigidas a docentes en servicio, recientemente diseñadas por académicos de distintas Unidades UPN del país, que integran el programa, son las siguientes:

- Licenciatura en Educación Inicial y Educación Preescolar 2017.
- Licenciatura en Educación Primaria 2017.
- Licenciatura en educación Secundaria 2017.
- Licenciatura en Educación Media Superior 2017.

Las Licenciaturas que integran el programa de nivelación profesional, están dirigidas a bachilleres habilitados como docentes, profesores que cursaron normal básica, profesionistas que cursaron otras licenciaturas y que estén titulados o no lo estén, que se desempeñan en la educación básica y media superior y para aquellos que estén interesados en fortalecer el carácter profesional de su acción cotidiana en las instituciones educativas donde laboran.

El Programa de Nivelación Profesional para Docentes en Servicio de la UPN tiene como fundamento las concepciones actuales del hombre como ciudadano, de la sociedad en la que se desenvuelve y de la forma en que este individuo aprende, se educa y se socializa; se caracteriza por plantear tres elementos básicos en los que se sustentan el trabajo metodológico así como los propósitos que complementarán la formación inicial del estudiante: una propuesta de currículo flexible donde el estudiante construye su propio trayecto formativo, un trabajo metodológico basado en la reflexión personal sobre la práctica profesional y la aplicación de propuestas de intervención que se integran en un portafolio de trayectoria laboral. (UPN, 2017)

En el mismo sentido, se pondera que desarrollar habilidades como las citadas requiere de una práctica docente capaz de centrarse en el aprendizaje y en el sujeto que aprende, por tanto requiere de un docente capaz de tomar las mejores decisiones de forma autónoma, a partir de la reflexión y un profundo conocimiento pedagógico del contenido. La problematización de la práctica y la búsqueda de soluciones innovadoras a los retos que se enfrentan de manera cotidiana en el aula son algunas de las habilidades docentes necesarias en la actualidad.

torresama@yahoo.com.mx

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	FIRMAS	WWW.MILENIO.COM

http://www.milenio.com/firmas/alfonso_torres_hernandez/nueva-oferta_educativa-upn-milenio_18_1004479582.html

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	1	5

Convenio de cooperación ISSSTE-IPN

POR CARMEN MEDINA

Para favorecer el desarrollo de protocolos y programas de investigación especializada, intercambio docente y de información, estudios conjuntos sobre problemas y servicios de salud, así como promover actividades académicas, científicas y de vinculación con la sociedad sobre la prevención oportuna de enfermedades, el ISSSTE y el Centro de Investigación de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional, suscribieron un convenio de colaboración.

El acuerdo especifica que la investigación básica y clínica abarcará áreas como biología molecular y celular, bioquímica, biomedicina, farmacología, inmunología, neurociencias, genética, patología, virología, salud pública y física médica, que favorecerán procedimientos e innovaciones en materia de salud.

El Director Médico del Instituto, Rafael Navarro Meneses, y el Director General del Cinvestav, José Mustre de León, coincidieron en señalar que esta alianza es fundamental para fomentar el intercambio en investigación en materia de salud, misma que se

refuerza con la suscripción de este instrumento jurídico.

El Director General del ISSSTE, José Reyes Baeza Terrazas, ha subrayado el gran interés "para voltear hacia adentro y desarrollar mayor investigación científica en beneficio de los derechohabientes, razón por la que hoy dos grandes instituciones vamos a fusionar en ese tema que es de interés mutuo".

Asimismo, incentivará el intercambio de personal docente de las dos instituciones para participar como profesores en distintas disciplinas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	CIENCIAS	2A

Alumnos del IPN crean bebida ideal para diabéticos

■ JESSICA XANTOMILA

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) crearon una bebida rehidratante para diabéticos, con el fin de ayudarlos a recuperar la cantidad de minerales perdidos por medio de la orina y el sudor, así como contribuir al correcto funcionamiento del organismo, por lo que también puede tomarla la gente en general.

Existen bebidas isotónicas o sueros para reponer los electrolitos, pero no son aptos para diabéticos porque contienen grandes cantidades de sales minerales que pueden producir desequilibrio osmolar (de líquidos), señalaron.

Elliot Botello Monsiváis, Verónica Fernanda Guillermo Daza, Itati Leticia Gutiérrez Arteaga, Miguel Ángel Olivos Ramírez y Elide Sánchez Márquez, de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), explicaron que, debido a la sed excesiva, los diabéticos consumen gran cantidad de agua, lo que produce daño renal con el paso del tiempo.

Rehidrafresc

La bebida, denominada Rehidrafresc, pretende aliviar esa condición al proporcionar la cantidad adecuada de minerales (potasio, sodio, calcio, magnesio y cloruros). Además, tiene un pH de 4.56 que no daña el esmalte dental. Está elaborada con extractos de jamaica, fresa y moringa, planta de origen indio con propiedades hipoglucemiantes que ayudan a regular el nivel de glucosa en la sangre.

Los estudiantes explicaron que la jamaica y las fresas poseen antioxidantes que ayudan a bloquear el efecto de los radicales libres, además contienen ácidos orgánicos como el salicílico, el málico y el oxálico, así como flavonoides (antocianinas), pigmentos vegetales con función antioxidante.

Fue elaborada en la planta piloto de confitería de la ENCB, bajo los estándares de calidad de la norma oficial mexicana y con un edulcorante no calórico. No contiene aditivos, colorantes ni saborizantes artificiales.

Aun cuando fue diseñada para diabéticos, el público general podrá consumirla por su equilibrado contenido de sales minerales.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	REPÚBLICA	4

Merma salud de maestros en huelga de la UAZ

POR KARLA ZAPATA
EL SOL DE ZACATECAS

ZACATECAS, Zac. (OEM-Infomex).- A tres días de haber iniciado la huelga de hambre por seis de los 18 docentes rescindidos, la doctora Patricia Aguilar Fuentes informó que la situación de algunos de ellos "es un poco crítica", pues dijo que una de las docentes ha perdido peso, y otra más tuvo un síndrome de ansiedad "con taquicardia, pero estuve yo al pendiente".

Aguilar Fuentes dejó en claro que en ningún momento solicitó que la ayuda de los médicos fuera retirada, por lo cual hace un llamado a Pedro Martínez Arteaga secretario General del Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (Spauaz), reconsidere la posibilidad para que sean reincorporados, y dijo que es mentira que los 16 sean especialistas, pues entre la lista se encuentran también nombres de médicos generales.

"Esta es una actitud totalmente de nuestro secretario General de decir, me lavo las manos, no quiero", pues la participación que ha tenido hasta el momento Martínez Arteaga ha sido omisa, y siempre "siendo comparsa de la parte patronal".

En cuanto a si la situación se ha politizado, dijo que de su parte no busca algún beneficio, pues siempre se pondrá en primer término el bienestar de la Máxima Casa de Estudios del Estado y la integridad de cada uno de los docentes "está clara la injustificación a la rescisión, nunca lo han probado de que haya sido por cuestiones que en el reglamento estén claras que sean causas de despido, ¿los memes son causa de despido?".

De igual forma expresó que lo único que se le notificó a la encargada de Coordinación de Prensa y Propaganda del Spauaz, Jael Alvarado Jáquez, fue que habían decidido ser tener un vocero que se encargaría de informar a los medios de comunicación sobre el estado de salud de los docentes "Ser vocero no quiere decir que rechazamos a los especialistas".

Por su parte Jael Alvarado dijo no poder dar una declaración al respecto sobre la situación, ya que se debe discutir dentro del Comité Ejecutivo,

sin embargo dijo que las declaraciones emitidas por Martínez Arteaga fueron a título personal, y dejó en claro que siempre se ha trabajado por el bienestar del Sindicato.

Finalmente Aguilar Fuentes dijo que el hecho de rescindir a los docentes son estrategias políticas "desde un inicio es un trabajo político, no hay una ganancia clara, el trabajo sucio y político ellos lo hicieron desde un inicio".

3 DÍAS

Llevan en huelga de hambre 6 de los 18 docentes dados de baja

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	PRIMERA	24

ACLARACIÓN de la Secretaría de Educación Pública al desplegado del día 1 de agosto de 2017 respecto al: PROCEDIMIENTO DE ADJUDICACIÓN DIRECTA DE LOS "SERVICIOS DE RED INTEGRAL DE MULTISERVICIOS ADMINISTRADOS (RIMA)"

La SEP, para el cumplimiento de sus funciones sustantivas, tiene la necesidad de contratar servicios de voz, datos, video y acceso a Internet, a través de la Red Integral de Multiservicios Administrados para las Unidades Administrativas y Planteles de Educación Media Superior ubicados en la Ciudad de México, Área Metropolitana y los Estados de la República.

Por lo anterior, realizó una investigación de mercado y durante ésta, se identificó la existencia de un contrato vigente con otra dependencia, que ofrece los servicios que se requieren por la SEP, a precios menores a los que ofertaron otros proveedores durante la citada investigación, y al cual es posible acceder de acuerdo con los cauces legales. Como se encuentra debidamente documentado, el pasado viernes 28 de julio, el Comité de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios de la SEP (órgano colegiado, integrado por diversas áreas de esta Secretaría, y en el que participa como asesor el Órgano Interno de Control en la SEP), aprobó la excepción a la licitación con fundamento en los Artículos 22 fracción II, 41 fracción III de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público; y 72 fracción III de su Reglamento. Esta decisión colegiada, permite realizar la adhesión al contrato vigente No. 411.413.31701.033-2017 adjudicado por medio de la Licitación Pública LA-020000999-E25-2017. Se considera que dicha resolución representa para la SEP, ahorros potenciales del orden de 5 millones de pesos mensuales comparados con el gasto actual por los servicios que se pretenden contratar. Conforme a los procedimientos establecidos, se solicitó al proveedor del contrato citado en el párrafo anterior, presentar a través del Sistema COMPRANET su propuesta técnica y económica a más tardar el 31 de julio de 2017, sin que al momento ésta se haya aperturado y por tanto, no se ha generado adjudicación alguna para este procedimiento.

Lo anterior, debido a que se recibió por escrito directamente en esta Secretaría, y sin mediar petición para el mismo proceso de contratación, una propuesta económica adicional, por parte del proveedor que actualmente presta servicios de voz, datos, video y acceso a internet a las unidades administrativas de la SEP; la cual está siendo valorada desde el punto de vista técnico y económico. Conforme lo aprobado por el Comité, en caso de desecharse la propuesta de adhesión al contrato No. 411.413.31701.033-2017, se tendría que llevar a cabo un procedimiento de licitación pública que implicaría extender el contrato actual por un periodo de tres meses, con la finalidad de no afectar la operación de los servicios de comunicación, lo cual representaría para la SEP durante ese periodo, un gasto adicional de 17 millones de pesos.

Esta Secretaría refrenda su compromiso con la legalidad y la transparencia, reitera la posición de garantizar la estricta y permanente observancia del artículo 134 de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos y demás normatividad aplicable. Finalmente, esta Secretaría presentará acciones de índole penal por la posible comisión de delitos con las publicaciones difamatorias realizadas en medios el día de ayer y está valorando las interposiciones de acciones civiles para resarcir posible el daño moral causado.

Responsable de la publicación
Lic. Maribel Pérez Rivera
Directora General Adjunta de Servicios, Almacenes e Inventarios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NACIONAL	2

Presentan diagnóstico del sistema de información educativa

Retrasan apertura de datos escolares

Señala académica del CIDE riesgo de no concretar reforma peñista

ISABELLA GONZÁLEZ

El Sistema de Información y Gestión Educativa (Siged) lleva dos años de retraso, señalaron ayer especialistas y senadores.

Al presentar un diagnóstico sobre esa herramienta, integrantes del Instituto Belisario Domínguez y el Programa Interdisciplinario sobre Política y Prácticas Educativas del Centro de Investigación y Docencia Económicas (PIPE-CIDE), indicaron que aún no alcanza su objetivo principal, de facilitar la transparencia y la rendición de cuentas del Sistema Educativo Nacional.

Marisol Vázquez, autora del documento, afirmó que la SEP se encuentra fuera de tiempo para cumplir el mandato de la Ley General de Educación y la Ley General del Servicio Profesional Docente, de concluir la construcción del Siged.

“Hay muchos obstáculos que enfrenta el Siged para su funcionamiento, entre ellos la falta de recursos humanos, la falta de materiales y básicamente lo que esto nos muestra es que el Siged no parece ser una prioridad para la Secretaría de Educación Pública.

“Esto pone en riesgo la reforma educativa, porque al Gobierno le queda un año y medio, va a ser complejo que sin estos elementos la reforma prosiga en el mismo sentido con el siguiente Gobierno”, dijo vía telefónica la investigadora del PIPE-CIDE.

Juan Carlos Romero Hicks, presidente de la Comisión de Educación del Senado, presentó el diagnóstico junto con Vázquez y Blanca Heredia, también del PIPE-CIDE, Joel Salas, comisionado del INAI, y Jorge Quiroz, director general del Siged.

El panista señaló que los lineamientos del funcionamiento mismo del sistema no han sido terminados.

“Los lineamientos deberían estar concluidos y publicados, pero están pendientes”, dijo.

En el estudio se indica que el Siged no cuenta con la información base, como el control escolar de 2008 a 2015, el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo del 2015 al 2017 y los diagnósticos de infraestructura educativa del Instituto Nacional de Infraestructura Educativa (Inifed) de 2013 a 2015, entre otros.

También señala que las autoridades de los estados no han brindado la información en tiempo y forma sobre, entre otras cosas, la nómina de personal educativo contratada a nivel estatal.

En ese sentido, Vázquez



■ Joel Salas, comisionado del INAI; el senador Juan Carlos Romero Hicks; Blanca Heredia, del CIDE, y Jorge Quiroz, director general del Siged.

Rezago

Entre las bases de datos que ya debería tener el Siged y aún no están disponibles, se encuentran:

- Censo de escuelas, maestros y alumnos de educación básica y especial de 2013.
- Estadística de los formatos 911 de 2001 a 2016.
- La prueba Planea de 2015.
- Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo de 2015 a 2017.
- Control escolar de 2008 a 2015.
- Información de carrera magisterial.
- Catálogos de centros de trabajo.
- Resultados de la prueba Enlace de 2007 a 2013.
- Diagnósticos de infraestructura educativa del Inifed de 2013 a 2015.

y Heredia plantearon buscar mecanismos más eficientes para fomentar la participación de los estados.

Una solución, sugirieron, sería modificar la ley para que las autoridades de las entidades tengan que proveer bases actualizadas de su planta do-

cente antes del inicio de cada ciclo escolar, o de lo contrario sancionarlas.

El diagnóstico enfatiza los obstáculos en materia de recursos humanos a los que se enfrenta el Siged pues, indica, la plataforma cuenta con sólo 18 personas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	1	9

Inicia inscripción para obtener becas de educación Media Superior

Coacalco, Méx.- La Secretaría de Educación Pública del gobierno del Estado de México y el Ayuntamiento de Coacalco hicieron un llamado a la comunidad estudiantil para que participe en la inscripción para obtener una Beca de Educación Escolar Media Superior en sus diferentes modalidades.

Esto dentro del marco del Programa de Becas 2017-2018 de la Subse-

cretaría de Educación Pública Media Superior de la SEP.

Las bases e información al respecto se encuentran publicadas en la página internet www.becasmediasuperior.sep.gob.mx/convocatorias.

Entre las convocatorias publicadas se encuentran: Ingreso/Permanencia, Ingreso/Permanencia para hijos de militares, Ingreso/Permanencia para hijos

de policías federales, Excelencia y becas para estudiantes con alguna discapacidad (bachillerato escolarizado y no escolarizado).

Asimismo, se ofrecen becas para estudiantes con alguna discapacidad que realicen cursos de capacitación en aulas POETA, beca Talento, beca para Prácticas, para Servicio Social y para Reinserción.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

“Utopía”, atender igual en el aula a un niño mixe que a otro con discapacidad o sin ella

■ LAURA POY SOLANO

Enviada

Xalapa, Ver.

La población indígena en edad de cursar el nivel básico no está concentrada en escuelas donde se imparta un currículo diseñado de acuerdo con sus necesidades y en su lengua, destacó Rosa Guadalupe Mendoza Zuany, especialista en enseñanza intercultural y catedrática del Instituto de Investigaciones en Educación de la Universidad Veracruzana (UV).

“Muchos acuden a planteles donde no tienen un maestro que hable su idioma materno y no siempre acceden a materiales pedagógicos que puedan comprender”, dijo en entrevista con *La Jornada*.

Destacó que de acuerdo con los resultados de una encuesta sobre el acceso a la educación de niños y adolescentes indígenas en Chihuahua, Chiapas, Puebla, Veracruz y Yucatán, se detectó que los menores están dispersos en servicios escolares regulares, urbanos, rurales y multigrado, donde no son atendidos de acuerdo con sus necesidades formativas y en su lengua. “Un aula donde se atiende igual a un niño mixe que a otro con discapacidad o sin ella, es sólo una utopía del sistema educativo nacional”, advirtió.

Consideró que dichos resultados “permitieron tener elementos para diseñar las directrices y mejorar la atención de niños y adolescentes indígenas y jornaleros”, elaboradas por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), que se analizarán en un encuentro convocado por el organismo autónomo y la Organización para el Desarrollo Social y la Educación para Todos (ODISEA, AC).

Antes del encuentro, que se realizará este miércoles en la sede de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, donde se presentarán el diagnóstico sobre la situación de los derechos de los niños, niñas y adolescentes en Veracruz y la cuarta edición del Semáforo Municipal de los Derechos de la Infancia en México, Mendoza Zuany indicó que actualmente prevalece un “discurso de equidad e inclusión que en realidad busca homogeneizar lo que ocurre en la escuela y en el salón de clases”.

Destacó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció recientemente la integración de los equipos de especialistas que elaboraran los libros de texto gratuito para nivel básico en español, “pero no se da a conocer quiénes serán los especialistas que realizarán los libros en lenguas indígenas, y lo mismo ocurrió con el anuncio de la Estrategia Nacional para el Fortalecimiento de las Escuelas Normales, donde se dice que van a apoyarlas, pero no se dan a conocer las acciones concretas para atender la especificidad de las normales indígenas y rurales”.

Afirmó que es “necesario abrir el debate sobre la agenda de la educación para ese sector y para menores jornaleros, a fin de hacer visible que demandan condiciones especiales para su atención”, pues pedir que un solo profesor atienda en el aula las necesidades de estos niños y de los urbanos “es pedir un súper maestro”.

En el encuentro de este miércoles participarán Sylvia Schmelkes del Valle, ex presidenta y consejera del INEE; Ricardo Buccio Mujica, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, académicos e investigadores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	1	8

Entregará V. Carranza 17.8 mdp en apoyos económicos a grupos vulnerables

El jefe delegacional en Venustiano Carranza, Israel Moreno Rivera, anunció que en los próximos días su gobierno entregará más de 17.8 millones de pesos en apoyos económicos a más de 8 mil 500 personas con discapacidad, adultos mayores y jefas madres de familia, todos grupos vulnerables de escasos recursos.

“Con estos recursos que les otorgaremos, coadyuvamos en sus gastos cotidianos y en la compra de sus medicamentos”.

Los apoyos económicos que otorgaremos van específicamente a las familias de escasos recursos porque como gobierno con visión social buscamos igualdad de oportunidades para todos nuestros vecinos, apuntó.

“Por eso es una prioridad de mi gobierno apoyar a los grupos vulnerables que habitan en las 80 colonias de nuestra demarcación”.

Moreno Rivera detalló que se entregarán 4 mil 500 apoyos económicos a jefas madres de familia que tengan hijos estudiando la educación básica, 30% de los

asientan en Venustiano Carranza es encabezado por una mujer, por eso es clave apoyarlas para que salgan adelante con su familia”.

“Además, más de 2 mil 500 adultos mayores y más de mil 500 personas con discapacidad, que viven en las 80 colonias recibirán estos apoyos económicos, que sólo buscan mejorar su calidad de vida”.

Explicó que a pesar del recorte presupuestal impuesto por el gobierno de la República a principios del año por el llamado gasolinazo, en la jefatura delegacional trabajamos con legisladores y funcionarios para conseguir estos recursos, que sabemos son una gran ayuda para los habitantes de escasos recursos.

El jefe delegacional destacó que en lo que va de su gobierno se han concretado acciones para ayudar a estos grupos vulnerables, “inauguramos la Casa del Adulto Mayor Ignacio López Tarso, en el oriente de la demarcación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	1	9

Brinda Eruviel Ávila apoyos educativos, de vivienda y empleo a familia de migrante mexiquense que fue deportada de EU

Espera el gobernador que con esa ayuda pueda construir su propia historia de éxito en el Estado de México

Rubén Pérez

TOLUCA, Méx., 1o. de agosto.- El gobernador Eruviel Ávila Villegas instruyó brindar apoyo a Lourdes Salazar Bautista, mexiquense que radicaba en la ciudad de Detroit, Michigan, en Estados Unidos, quien tras ser deportada, regresó hoy a México en compañía de sus tres hijos, e instruyó apoyarla a ella y a su familia en materia educativa, de vivienda y empleo, para que puedan construir su propia historia de éxito en el Estado de México.

“En breve me reuniré con la familia de la señora Lourdes, brindaremos apoyos específicos y concretos, para que puedan escribir su propia historia de éxito aquí en México, aquí en el Estado de México”, destacó el mandatario mexiquense, quien expresó su solidaridad con la vecina de Temascalcingo.

El mandatario estatal dio a conocer que sostuvo una conversación vía telefónica con la señora Lourdes Salazar, originaria de San Nicolás, Temascalcingo,

quien radicó en Estados Unidos más de 20 años; y ella le comentó que es madre de tres hijos de 19, 15 y 13 años, quienes ya cuentan con nacionalidad estadounidense, asimismo, refirió que su esposo también fue deportado de EU hace siete años.

Durante la conversación, el gobernador Eruviel Ávila le manifestó el interés de reunirse a la brevedad en persona, para practicar sobre los apoyos que la administración estatal puede brindarle a ella y su familia, como el otorgamiento de becas educativas para que sus hijos sigan su preparación académica, además de apoyarla a gestionar una vivienda o un pie de casa e incluso para obtener un proyecto productivo.

Eruviel Ávila indicó que además, dependiendo de la preparación y capacitación laboral con la que cuenten, se les apoyará a conseguir un empleo para que puedan salir adelante.

“Ofrecerle una serie de apoyos, para que sus hijos tengan becas para poderse formar, para poder estudiar, para poder prepararse, para gestionarles una vivienda, un pie de casa, para poder también, con base en sus capacidades, estudios y conocimientos, pues conseguirles un empleo digno y puedan salir adelante”, afirmó.

El gobernador del Edomex reiteró a los migrantes mexiquenses que no están solos, que cuentan con el apoyo y la solidaridad del Gobierno de la República y el Gobierno del Estado de México ante cualquier eventualidad provocada por las políticas de deportación implementadas por el gobierno de Estados Unidos.

“Que sepan nuestros paisanos que no están solos, que no están solos, que somos hermanos y cuentan con todo el apoyo de la comunidad mexicana, especialmente de la comunidad mexiquense”, apuntó.

OPINIÓN

SEP

Artículo El candidato panista de Peña | germán Martínez Cázares(Reforma, p. 8)
Columna Coordenadas | ¿Ya tiene Peña a su candidato (El Financiero, p. 2)
Columna Peras y Manzanas | Calidad y cantidad (El Financiero, p. 10)
Columna Desde otro ángulo | Talentum-Universidad, 3a edición (El Financiero, p. 36)
Columna Alhajero (El Heraldo de México, p. 5)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo El mayor incentivo de la ciencia, es la misma ciencia | Alejandro Frank (La Crónica de Hoy, p. UNO)
Columna El Correo Ilustrado | Señala que la reforma educativa es perjudicial y viola derechos humanos de los maestros (La Jornada, p. 2)
Columna Teléfono Rojo | Beltrones: el momento de cobrar facturas (24-Horas, p. 4)
Columna Póker político (Unomásuno, p. 15)
Columna Arriba abajo | Arriba Miguel León Portilla (La Crónica de Hoy, p. 2)
Columna La divisa del poder | Los rectores que quieren gobernar México (24-Horas, p. 6)
Columna Split Financiero | Mal, Eruviel Ávila (24-Horas p. 16)

SNTE/CNTE

Artículo Otra vez Oaxaca: el conflicto perenne | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)
Columna Entre paréntesis | Residuos (Milenio, p. 4)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NACIONAL	8

**GERMÁN
MARTÍNEZ CÁZARES**

El candidato panista de Peña

No sabemos a quién decida destapar el presidente Peña como su candidato a sucederlo en el PRI; pero en el PAN ya tiene un favorito: Rafael Moreno Valle.

¿Nuño, Osorio, Narro, Videgaray? Al Presidente le falta tumbar “los candados”; esos requisitos de triunfo electoral o militancia probada, que los priistas pusieron en sus reglas internas, para medir la “autenticidad tricolor” de sus personajes; cláusulas de raigambre y compromiso que, sin duda, cumple a cabalidad el expriista y exgobernador poblano Moreno Valle.

Sin embargo, Moreno Valle quiere ser candidato del PAN; y lo mismo reparte regalos en Nuevo León, hace reuniones en Michoacán con funcionarios que le presta el gobernador perredista Silvano Aureoles, apapacha a Manuel Velasco en Chiapas, o se fotografía con Enrique Ochoa. Todo vale para “salir en la foto”. Con todos se luce, con todos “queda bien”. ¿Algún rumbo de país? ¿Alguna idea? ¿Alguna crítica al gobierno de Peña Nieto? ¡Nada! Moreno Valle hace carrera política con la apariencia, la fachada, es un candidato cosmético. Un maquillaje parlanchín.

Además el poblano, con desmemoria e incongruencia, exige una “elección abierta” para definir al abanderado presidencial panista. No existen las “presidencias plurinominales”, grita, en franca alusión a Margarita Zavala. ¿Cree olvidado el dedazo a su amigo y alfil José An-

tonio Gali Fayad para convertirlo en gobernador? ¿También será “gobernadora plurinomial” su esposa, Martha Érika Alonso, al lograr la candidatura y dejar tirado en el camino a Javier Lozano? Pero en el colmo del cinismo, ¿olvida Moreno Valle aquella convención poblana en 2006, cuando se eligieron candidatos al Senado y la ganaron Ángel Alonso Díaz-Caneja y Humberto Aguilar, pero una negociación con la maestra Elba Esther Gordillo lo colocó en primer lugar y así obtuvo su escaño? Moreno Valle puede dar lecciones de combinar los colores de su corbata, pero en materia

de democracia tiene que ajustar sus reclamaciones a lo mínimo.

Crítica también a Ricardo Anaya por su conducción del partido, sin reparar en la horca y cuchillo que mostró en su administración frente al panismo poblano. Persiguió con amenazas de cárcel a sus compañeros disidentes, y ordenó inhabilitar políticamente al exalcalde panista de la capital, Eduardo Rivera, sólo por competirle el liderazgo a su esposa.

El gobierno de Moreno Valle es un rosario de cuentas pendientes. Desde el robo de gasolina por los huachicoleros metidos “debajo de la alfombra” para no dañar su imagen, hasta funcionarios relacionados en notas con secuestros. Las acusaciones de espionaje son serias y graves; y la opacidad en la contratación de deuda pública morenovallista es una “bomba de tiempo” que estallará en la cara de los candidatos panistas.

Moreno Valle no debería estar bus-

cando desde la Comisión Política del PAN la candidatura presidencial, sino rindiendo cuentas del dinero con el que pagó su campaña de espectaculares, radio y televisión, en la Comisión de Anticorrupción que preside Luis Felipe Bravo Mena. Algo deben saber los diputados azules de Puebla, pues votaron ¡con el PRI y contra todos los panistas! el presupuesto de gasto 2017.

Pocos panistas representan tan claramente la podredumbre del sistema clientelar y paternalista que el PRI fundó y reprodujo con maestría, donde se obtienen cargos públicos con dinero y artificios, para cebar nuevos rebaños de electores y ordeñarlos en “elecciones abiertas”. Moreno Valle sabe que cuenta con otras manadas y jaurías alquiladas de Nueva Alianza, del Partido Verde, de su amigo Osorio Chong; por eso quiere que voten hasta los que hicieron fraude en el Estado de México y Coahuila ¡para decidir la candidatura del PAN!

Si Ricardo Anaya y Margarita Zavala no paran esa intentona ¡ya!, tarde o temprano lo lamentarán. Buscar el voto de todos porque, sencillamente “hay billete” para comprarlos, es un ofensa oprobiosa a la historia de libertad política que un tiempo buscó Acción Nacional.

Si Rafael Moreno Valle es candidato del PAN, el PRI hará fiesta; y si no es, le tendrán preparado y dispuesto un partido, para intentar jugar el triste papel que hizo Juan Zepeda en el Estado de México... pero ahora contra el PAN. ¡Candidato habemus!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	OPINIÓN	2

COORDENADAS

¿Ya tiene Peña a su candidato?

ENRIQUE
QUINTANA

La Asamblea del PRI tendrá lugar la próxima semana y la pretensión del presidente Peña, el líder efectivo del partido, es que **se obtengan dos objetivos**.

El primero es que **se modifiquen los estatutos** para que todas las opciones de candidatos a la Presidencia que él tiene en mente, **sean viables** en términos de la normatividad interna del PRI. Esto significa permitir que ciudadanos no militantes del PRI puedan ser candidatos a la Presidencia de la República.

El segundo es que **este cambio no genere una fractura** en el partido, sino que éste salga fortalecido el 12 de agosto, cuando concluya la Asamblea.

Si el presidente Peña tuviera definido ya un candidato, al cual se le acomodara todo el entorno, la situación sería mucho más clara.

La razón por la que no hay una definición clara es porque **la competencia** en la que participará el candidato del PRI **tampoco está clara**.

Falta que se defina si habrá una alianza que involucre al PRD y al PAN. Sus probabilidades son bajas, pero no es imposible.

También se requiere una definición de nombres. ¿Acaso **Margarita** sigue siendo

opción? ¿Tiene **Mancera** posibilidades de encabezar una alianza? ¿Cuál es el real respaldo que recibiría **Ricardo Anaya**?

Las respuestas a estas preguntas son insumos para tomar una decisión, además de la propia dinámica de la Asamblea del PRI.

Pero hay otra razón por la que Peña **quiere contar con toda la baza**: las encuestas.

La **décima octava encuesta mensual** realizada por la **Presidencia de la República** (así se atribuye), del 16 al 22 de julio entre 5 mil 275 personas, en sus domicilios, indica resultados muy interesantes.

1-En todos los careos realizados, sin excepción, **encabeza las encuestas AMLO**, con un margen que va de 34 a 35 por ciento de la votación efectiva (descontando los que no revelaron su preferencia).

2-En todos los careos, **el PRI ocupa el tercer lugar**, independientemente del candidato que postule, a una distancia que va de 5 a 7 puntos del candidato panista –segundo lugar– cualquiera que sea.

3-En los careos realizados, considerando a los punteros de Morena, el PAN y el PRD, **el candidato del PRI que está mejor posicionado es José Antonio Meade**, ligeramente por arriba de Eruviel y de Osorio.

En los careos de la encuesta con los puntros de los demás partidos, no se incluyen a Narro ni a Nuño.

4-**La diferencia a favor de Meade** es de 1.1 puntos porcentuales respecto a otros candidatos del PRI, lo que **no resulta concluyente**.

El presidente Peña ha dicho en múltiples ocasiones que no va a decidir en función de las encuestas, pero éstas serán un insumo que tomará en cuenta.

Lo que Peña no quiere es que, con la Asamblea del PRI, uno de sus prospectos mejor posicionados y reconocidamente con mayores capacidades, sea eliminado en función de los estatutos partidistas.

Si ser el priista número uno no basta para cambiar los estatutos, ¿entonces para qué sí funciona?

Traduciendo el objetivo de la Asamblea en uno solo, la idea es que **Meade siga siendo opción** y que **el PRI siga unido**. Ambas cosas, al mismo tiempo.

Quedándose con la baraja completa, sin que le quiten ningún as, el presidente Peña determinará el momento conveniente, por revelar por quién se inclinaron las “fuerzas vivas del PRI”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	OPINIÓN	10

PERAS
Y MANZANAS

Calidad y cantidad

VALERIA
MOY*

Cuando en México hablamos de inversión pública tendemos a enfocarnos en los números: se inauguraron no-sé-cuántos kilómetros de carreteras, se abrieron tantas escuelas y empezaron a operar equis número de hospitales. Cada año se miden y señalan los avances en el informe de gobierno de principios de septiembre. Pronto empezaremos a ver anuncios y tuits de todos los secretarios y del Presidente anunciando los avances en las obras públicas que han realizado con sus respectivas fotos.

Desde luego que es importante saber la cantidad de obra pública que hay, no sólo en cuanto a número de kilómetros, de escuelas o de clínicas, sino también en el monto de los recursos utilizados —y comprometidos— para dichas obras.

Pero lo que hemos estado viendo en fechas recientes en el país nos revela que más allá de la cantidad de obra pública que se haga, tenemos que poner el énfasis en la calidad. El socavón en el Paso Expres de Cuernavaca es el primer ejemplo que me viene a la mente. Ya pasaron tres semanas desde que se abrió la tierra sobre una carretera mal hecha y ni siquiera podemos saber quiénes son los responsables, ni las causas precisas que lo ocasionaron.

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes le echa la culpa al consorcio constructor de no ejecutar la obra con profesionalismo. Las empresas, Epccor y Aldesem, dicen que ellas hicieron los trabajos de acuerdo a los lineamientos y los materiales indicados. Total que no se sabe qué pasó, ni por qué pasó, ni quién es el responsable, ni qué se hará para revisar la

solidez de todo el Paso Expres (actualmente cerrado), ni siquiera si se harán reparaciones. Con las lluvias recientes se sigue deteriorando la obra y nada ha sucedido.

Es sólo un ejemplo de una lista interminable en la que cada quien tendrá una experiencia que agregar. El segundo piso del Periférico se inunda cada vez que llueve. Las coladeras del Periférico destapadas para que se pueda ir el agua de las lluvias ocasionando, a su vez, otros accidentes. Vagones del metro que se detienen repentinamente llenándose de humo y de los cuales la gente tiene que salir sin ningún tipo de apoyo caminando por las vías del tren. Los baches sobre los baches que se reproducen como *gremlins* en época de lluvias. La Autopista del Sol plagada de irregularidades y que ha estado en perpetua reparación desde el día de su inauguración en 1993. El sistema de transporte público que está completamente rebasado y con pocas excepciones es de mala calidad y de dudoso funcionamiento.

Aquí no pasa nada y pasa todo. Cuando la Ciudad de México cumple —si es que somos profundamente afortunados— su labor de reparar los baches, les pone un enorme sello rosa para que sepamos que están trabajando por nosotros. Basta que llegue la siguiente lluvia o con esperar algunos meses para que el bache vuelva a aparecer corregido y aumentado. Pero no pasa nada. Parece que la construcción de infraestructura, más allá de verse como un medio para desarrollar al país, es meramente un mecanismo para ganar votos.

La inversión pública como por-

centaje del PIB es 2.7 por ciento (datos del INEGI a partir de la demanda agregada). Quizás el dato aislado nos diga poco, así que vale la pena recalcar que la inversión pública ha bajado continuamente desde 2012. Del primer trimestre de 2016 al primero de 2017 disminuyó 11.6 por ciento.

Regresemos a la calidad en uno de los sectores más sensibles y más importantes para el desarrollo del país: la educación. No me referiré a la calidad de la educación en sí misma, sino a la condición de las escuelas. En cuanto al número, en México hay muchas escuelas. Con datos de la SEP hay 161,237 entre públicas y privadas (de educación primaria, secundaria y preparatoria). Significativamente más que en Estados Unidos, que tiene 131,890, pero con una población en edad escolar mucho mayor. La cobertura también ha aumentado. A pesar de que ha habido algunas mejoras, todavía en 2014, 7.8 por ciento de las escuelas públicas no tenían sanitarios, 47.8 por ciento tenía vidrios rotos, 39.3 por ciento no contaba con drenaje y 4.1 por ciento no tenía energía eléctrica. Entiendo que el programa Escuelas al Cien y los planes del nuevo modelo educativo pretenden corregir estas deficiencias.

¿En qué momento optamos por hacer tan mal las cosas? ¿Cuándo escogimos la mediocridad? ¿Todo se debe a la corrupción o hay otros factores? ¿Por qué pudiendo hacer las cosas bien se hacen mal? No, no se trata de que nada nos guste o que seamos pesimistas o que no queramos contar las cosas buenas. Se trata de ver las cosas que podríamos hacer mejor, mucho mejor, sin gastar significativamente más recursos. Se trata de ver qué podemos mejorar y cómo hacerlo si en realidad queremos ser un país mejor.

*La autora es profesora de Economía en el ITAM y directora general de México ¿cómo vamos?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	OPINIÓN	36



Talentum-Universidad, 3ª edición

Hace unas semanas, el programa Talentum Universidad 2017 –que tiene como propósito contribuir a encontrar y formar a una nueva generación de líderes para México– tuvo su clausura. Al igual que en las dos ediciones anteriores, este año participaron en el programa 60 estudiantes universitarios (30 mujeres y 30 hombres), seleccionados de forma competitiva y rigurosa, de entre miles de universitarios de todo el país.

Si bien toma tiempo hacer un balance de lo caminado y lo alcanzado, aquí unas primeras notas.

El principal objetivo de *Talentum Universidad: los líderes que nos hacen falta* –programa del área de educación y política educativa del CIDE, apoyado y hecho posible por la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP y por Santander Universidades– es dual. Primero, identificar e impulsar el desarrollo de alumnos universitarios con alto potencial de liderazgo transformador, destacados en lo intelectual y fuertemente comprometidos con su comunidad y su país. Una nueva generación de líderes, diversos en su origen social y geográfico, que –al cabo del tiempo– accedan a posiciones de responsabilidad

influencia con base en el mérito y el esfuerzo, no por el color de su piel o los “contactos” y redes sociales de sus padres. Segundo, abrir un espacio para que México pueda empezar a volverse a “pegar”. Es decir, un espacio que sirva para que jóvenes universitarios provenientes de distintas regiones del país y de diferentes estratos sociales convivan, se conozcan y construyan un lenguaje, una sensibilidad y un conjunto de valores en común para pensar el país y para contribuir activamente a actualizar sus muchas potencialidades.

Talentum-U consta de varias etapas y componentes. Entre otros: conferencias y talleres de altísimo nivel –en una primera etapa en el CIDE y posteriormente en universidades de muy alta calidad y prestigio fuera del país (este año: Universidad Carnegie Mellon y Universidad de Pittsburgh). También hay mentorías personalizadas; desarrollo de un proyecto en equipo a distancia durante tres meses, y prácticas profesionales sombra con líderes de los sectores público, privado y social.

El tema paraguas del programa este 2017 fue: “México: ¿Qué ha-

cer ante un mundo cambiante?”. Las preguntas de fondo detrás de las todas las actividades de la 3ª edición del programa fueron las siguientes. Primero, ¿cuáles son, de dónde vienen y qué implican para México las grandes transformaciones políticas, económicas, culturales, geoestratégicas y tecnológicas que está viviendo el mundo? Segundo, ¿qué factores explican la condición de alta vulnerabilidad en la que se encuentra México frente a esas transformaciones globales en general y frente a la forma en la que se están expresando esos cambios en los Estados Unidos, en particular? Tercero, ¿cómo enfrentar con éxito un mundo para el que, en tantos sentidos, México no pareciera estar adecuadamente preparado?

Las conferencias, brillantes, de académicos y especialistas como Gerardo Esquivel, Carlos Elizondo, José Antonio Aguilar, Marusia Musacchio y Celia Toro, entre muchos otros, nos ayudaron a distinguir entre lo realmente nuevo de las transformaciones en curso y lo que no lo es tanto. También resultaron clave para dimensionar y priorizar distintas corrientes y puntos de cambio. Finalmente, la mayoría de esas exposiciones coincidieron en subrayar la centralidad de los factores internos para explicar la condición de vulnerabilidad en la que se encuentra México para enfrentar los enormes retos que tiene delante y la imposibilidad de superarlos si no atendemos, por un lado, el frente doméstico y escudriñamos con inteligencia, por otro, lo que está

ocurriendo en el mundo.

El viaje de estudio a Pittsburgh, ciudad que logró literalmente levantarse de entre las cenizas, contribuyó a devolvernos la esperanza. Es posible, si se puede. Si se puede remontar la desolación

de una comunidad que habiendo sido grande y poderosa, atravesó un período de crisis terrible –inseguridad y desempleo rampantes, desastre ecológico, emigración masiva con pérdidas de hasta el 90 por ciento de la población en barrios o condados aledaños– y que ha conseguido con el liderazgo conjunto del gobierno y el sector privado (basándose en la inversión en su gente, el concurso de grandes universidades y la presión de organizaciones sociales creativas, pragmáticas y vibrantes) no sólo salir del atasco, sino sembrar las bases de una nueva etapa de prosperidad, justicia y fuerza.

Ya en México, los mentores, los guías del trabajo en equipo y los líderes dispuestos a ser “sombreados” por nuestros estudiantes nos aportaron ejemplos de grandeza y de éxitos concretos, en contra y a pesar de un entorno que pareciera diseñado para impedir que todos, más allá de unos cuantos, logren desplegar al máximo de su potencia. Ellos nos dieron, también, enormes muestras de generosidad, solidaridad y responsabilidad.

Toca y tocará a los 60 alumnos universitarios Talentum de este año, y a los 120 de las dos ediciones anteriores, mostrar con hechos y resultados qué tanto el programa logró sus objetivos. Por lo pronto, los cambios que me tocó ver en ellos, aunados a la disposición de tantos mexicanos y mexicanas (así como del equipo PIPE/CIDE) que hicieron posible esta experiencia única para 60 jóvenes universitarios llenos de sueños y de hambre

por hacer de México una mejor experiencia para estar vivos, me permite creer que no todo está perdido. Si nos avocamos un grupo suficientemente grande y potente, podremos devolverle a México perspectiva y ganas de futuro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	PAÍS	5

ALHAJERO

#OPINIÓN

LA COMIDA DE MANLIO

Beltrones llamó a sus compañeros de la LXII legislatura a participar en la Asamblea del PRI y no caer en debates falsos

MARTHA
ANAYA

No se jubilen... Participen...-, animaba **Manlio Fabio Beltrones** a sus compañeros de la LXII Legislatura.

Desde las mesas en la Hacienda de los Morales, los ex diputados priistas se quedaban pensativos, movían la cabeza de un lado al otro.

¿Cómo le hacemos?, se preguntaban en voz baja, si prácticamente ninguno de ellos -participes de la bancada del PRI bajo el liderazgo del sonorense-, fue invitado a las Mesas Temáticas de la Asamblea Nacional, ni eran delegados.

Eran alrededor de 150 los presentes. Cien los ausentes. "Signo de los tiempos", como bien describiría uno de los participantes.

De toda aquella bancada tricolor que sacó adelante las leyes de las reformas estructurales del Presidente en la primera mitad del gobierno de **Enrique Peña Nieto**, hoy apenas una treintena tienen trabajo.

Y entre ellos, claro, se hallaban las principales figuras que prefirieron evitar el convivio con el ex Presidente del PRI, hoy figura poco grata para el equipo gobernante.

A saber: **Pedro Pablo Treviño**, director de la Lotería

**NO SE JUBILENI,
PIDIÓ A SUS
COMPAÑEROS**

Nacional: **Jose Manzur**, secretario general de gobierno del Edomex, **Laura Barrera**, directora del DIF; el gobernador de Campeche, **Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas**; **Nuvia Mayorga**, hidalguense encargada del indigenismo; **Javier Treviño**, Subsecretario de la SEP.

La voz de **Beltrones** se alzó esta vez en tono más bien magisterial, sin arengas. Recordó Asambleas que transformaron al partido: La VII, que encabezó **Jesús Reyes Heróles** -innovadora, oxigenó el partido, en la que se planteó "primero el plan y luego el hombre"-; y la XIV, de **Luis Donaldo Colosio**, que no estuvo ausente de angustias -se pusieron los candados-, pero que al final salió bien.

Y ésta, la XXII -apuntó el ex presidente del PRI-, tampoco está ausente de angustias, pero eso es normal.

"Tengamos claro -les insistió- que en toda circunstancia la experiencia es algo que no se jubila..."

En cuanto a la próxima Asamblea Nacional del PRI -**Manlio Fabio** estará en la mesa de Guadalajara que se referirá a Visión de Futuro- les advirtió concretamente: "No caigamos en debates falsos. Rechazamos la confrontación. No queremos discusiones que sólo reflejen ánimos de conflictos o lucha de posiciones".

Los más cercanos -**Marco Antonio Bernal**, **Manuel Añorve**, **Willy Ochoa**- y sus compañeros en las buenas y las malas -**Héctor Gutiérrez de la Garza**, **Lourdes Quiñones**, **María de las Nieves**, **Heriberto Galindo**, **Martha Gutierrez**, **Alejandra del Moral**, **Jesús Valdés**, **Christian López**, **Francisco King**, **Faustino Félix**, entre otros- le ovacionaron de pie.

GEMAS: *Obsequio de Manuel Aguilera Gómez, ex senador y ex dirigente del PRI capitalino: "El destino del país debe quedar en manos de políticos con jerarquía de estadistas, con experiencia política y patriotismo, no de trepadores del poder, codiciosos de riquezas y privilegios".*

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM
@MARTHAANAYA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	OPINIÓN	UNO

El mayor incentivo de la ciencia, es la misma ciencia

La Feria Nacional de Ciencias PAUTA se llevó a cabo el pasado sábado 29 de julio en las instalaciones de El Colegio Nacional; el Dr. Alejandro Frank, fundador del programa PAUTA y miembro del Consejo Consultivo de Ciencias, habla sobre la importancia de fomentar el pensamiento científico en los niños y en qué consiste la Feria Nacional de Ciencias.

“PAUTA quiere decir Programa Adopta un Talento” explicó el Dr. Frank, “es un proyecto dirigido a niños desde preescolar hasta preparatoria, con el propósito de encauzarlos hacia la ciencia”. De acuerdo con el investigador, el programa busca el fomento de la vocación científica en los más jóvenes mediante una serie de actividades como talleres, clubes, y ferias de ciencia, a manera de crear espacios para que los estudiantes del programa puedan compartir su interés por la ciencia y mostrar las habilidades que han desarrollado a lo largo de su participación en las actividades.

Actualmente, PAUTA cuenta con cinco sedes distribuidas en los estados de Chiapas, Morelos, Michoacán y dos de ellas en la Ciudad de México. El fundador del proyecto comenta que la ubicación de las sedes fue pensada con base en la situación educativa de cada estado, en el caso de Chiapas y Michoacán existe un rezago en materia de educación, por lo que es oportuno crear espacios para los niños de esas entidades. Por el contrario, Morelos y la Ciudad de México, además de tener una ubicación geográfica privilegiada al centro de la República, cuentan con grandes comunidades científicas, lo que contribuye a la participación de los investigadores en el proyecto.

Cada sede del proyecto PAUTA realiza anualmente una Feria de Ciencias Estatal para cerrar el ciclo de los clubes y talleres que ofrece la organización, donde los niños desarrollan proyectos con la ayuda de mentores, “ésta es una de las maneras que la comunidad científica académica puede colaborar con nosotros, aceptando ser tutores de algunos de nuestros chicos” agregó el doctor. De igual forma, se invita a los padres a integrarse a las actividades durante el evento y un jurado conformado por miembros de la comunidad científica académica se encargó de evaluar a los 202 proyectos de las Ferias Estatales y seleccionar a los 69 que participan en la Feria Nacional.

**Dr. Alejandro Frank
Hoefflich**
difusion@ccc.gob.mx

Los niños que resultan ganadores en la Feria Nacional de Ciencias, además de recibir un premio, tienen la oportunidad de asistir a otras ferias a nivel nacional, en las que participan diversas instituciones académicas y, por consiguiente, se abre la oportunidad de participar en ferias científicas a nivel internacional, “el mayor incentivo de la ciencia es la misma ciencia, la enorme emoción de entender y aprender” menciona el Dr. Frank.

El físico nuclear comenta que este proyecto inició con el propósito de crear un puente entre la academia, los niños y los maestros, siendo los maestros el principal recurso académico para el fomento a la ciencia en los niños, “más que un recurso capital, necesitamos tener maestros con una formación científica, formados para atender a niños con aptitudes sobresalientes”, aseguró el doctor. Y es responsabilidad de las escuelas, crear estrategias adecuadas para favorecer el desarrollo del pensamiento científico, principalmente para tener maestros con formación científica.

Una estrategia que propone PAUTA para implementar dentro de las escuelas es crear espacios a manera de talleres y clubes de actividad extraescolar, “como puede haber club de fotografía o un club de danza, puede haber un club de ciencia, y de esa manera los niños pueden hacer esto en un ambiente más relajado” añade el Dr. Alejandro Frank.

Es importante mencionar que la organización también cuenta con un programa de formación docente, el cual ofrece diplomados sobre enseñanza de las ciencias y la identificación de estudiantes sobresalientes. No obstante, el investigador señala que también resulta importante considerar la actualización en los modelos educativos, ya que la formación educativa “no se trata de fomentar un interés en los niños por la ciencia, sino de mantener la curiosidad que tienen de forma natural y la pierden a lo largo de su tránsito en la escuela, muchas veces porque las escuelas se vuelven rígidas, con poca diversión y la diversión es parte del proceso de aprendizaje en los niños”.

Con el fin de seguir abriendo espacios para niños y adolescentes en situaciones desfavorecidas interesados en la ciencia, el fundador del Programa Adopta Un Talento, manifestó que existe un gran interés por parte de la coordinación directiva en iniciar con actividades en el estado de Oaxaca, por lo que se está buscando la manera de trabajar en conjunto con el Instituto de Matemáticas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para concretar el proyecto de la nueva sede PAUTA.

Investigador emérito del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM y miembro del Comité de Ciencias Físicas, Químicas y Matemáticas del Consejo Consultivo de Ciencias

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

Señala que la reforma educativa es perjudicial y viola derechos humanos de los maestros

Para el gobierno, la reforma educativa continúa siendo prioritaria. Era de esperar que con los tropezones que ha sufrido, ya hubiese desmantelado el elefante multicolor que inventó y que llama Instituto Nacional de Evaluación de la Educación (INEE), donde se sigue sosteniendo que sus expertos tienen la calidad académica y moral para evaluar a casi un millón y medio de seres humanos que se dedican a la docencia en nuestro país. Aunque sus resultados sean desastrosos.

La preocupación invade a quienes diseñaron esa reforma, porque saben que su aplicación en el mundo real depende de lo que ocurra en la elección presidencial de 2018. Ningún otro titular del Ejecutivo sostendrá ese mamotreto que únicamente trajo agudización de la confrontación social y cero avances en el mundo de la educación.

Y es que esa apodada reforma educativa es peor que todo lo que se ha dicho de ella. Porque viola flagrantemente los derechos humanos de los maestros y maestras de México al sacarlos del régimen laboral y convertirlos en “profesionales docentes”, sin estabilidad en el empleo ni ningún otro derecho garantizado por el 123 constitucional. En otras palabras, millón y medio de personas dejaron de ser trabajadores y pasaron a ser prestadores de servicios.

El pretexto es elevar la calidad de la educación. Pero sin modificar la estructura que –INEE *dixit*– hizo mal las cosas durante 70 años. O sea, quedándose ellos como supremos evaluadores, a quienes nadie va a evaluar nunca.

Mucho depende de lo que ocurra el año próximo. Pero sin duda lo más importante es echar abajo ese malévolo invento que el Banco Mundial llamó revolución educativa y que sus promotores de hoy llaman reforma.

*José Enrique González Ruiz,
profesor universitario*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NACIÓN	4

Beltrones: el momento de cobrar facturas

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

LEE MÁS
COLUMNAS

No habló sólo por sí mismo. Nisiquiera por sus compañeros, doscientos y tantos diputados en la LVII Legislatura pasada, la de las reformas estructurales y hoy olvidados por el sistema al cual apostaron.

Manlio Fabio Beltrones ha reaparecido para con dos objetivos: reclamar reconocimientos y empezar a preparar un futuro tan distinto al de principios del sexenio.

Entonces el priismo de ambas cámaras, la de Diputados y el Senado de la República, sacaron contra viento y marea los cambios constitucionales a los cuales habían temido

tantos presidentes anteriores.

Dijo ayer el sonorense a sus ex coordinados: “Somos la Legislatura que realizó las reformas más profundas de nuestro país en los últimos años.

“Nos correspondió el honor de haber sido la Legislatura de las reformas de la segunda alternancia...”.

Hubo propósitos y “este espíritu tenemos que preservarlo”, clamó:

“... Que nuestro país creciera lo suficiente para generar empleos y recursos para combatir la desigualdad”.

“Energía a bajo costo para crecer; reforma fiscal para tener ingresos públicos sanos y combatir la desigualdad.

“Reforma financiera para crédito barato y accesible; modernizar el sistema de telecomunicaciones para reducir costos y poner a México en una situación competitiva.

“Reforma educativa para mejorar a nues-

tros maestros y dar a nuestros hijos una educación de calidad”.

PRI: VOZ Y ATENCIÓN A RECLAMO DE BASES

Luego las exigencias:

“Tenemos que recuperar nuestro propósito original y profundizar el camino...”

“Nuestro país debe crecer más, debe generar empleo y debe enfocarse a vencer nuestro más lacerante conflicto, que es la desigualdad”.

Luego un reclamo similar a aquel del 6 de marzo de 1994 en el Monumento a la Revolución, de **Luis Donald Colosio** -“Hay que ceñir el poder presidencial a sus límites constitucionales”- con eco en Los Pinos:

-Es indispensable recobrar la calidad en la vida política.

Siguió **Beltrones**:

“Aceptamos la pluralidad, pero en un contexto democrático donde lo que se discuta es cómo sacar a México adelante, no únicamente cómo desplazar a uno para poner a otro...”.

Más críticas:

“Vemos que surgen por todos lados alianzas electorales o alianzas de coyuntura con el único propósito de hacerse del gobierno”.

“Los partidos (son) simples vehículos de ocasión” y “pasados los comicios, estas alianzas suelen ser no exigibles ni responsables ante nadie”.

También para su partido, el PRI, tuvo exigencias en víspera de su Asamblea:

“Asistiremos convencidos de su amplitud para que se manifiesten y escuchen todas las voces y toda la riqueza plural de nuestro partido... Debemos traducir y reflejar lo que México y las bases priistas quieren”.

EMPLEO, CASA Y EDUCACIÓN AMIGRANTE

Las amenazas migratorias de **Donald Trump** han generado una lluvia de discursos.

Pocos han dado pasos específicos como el gobernador **Eruviel Ávila**, quien enterado de la deportación de la familia de **Lourdes Salazar Bautista**, ordenó darle apoyo.

Ella y sus tres hijos recibirán empleo, atención educativa, vivienda...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	POLÍTICA	15



Póker político
Matías Pascal

Con el gusto de siempre, le damos la bienvenida a amigos y enemigos a esta su gustada columna "Poker Político"... Comenzamos nuestra entrega con una cronología de hechos relevantes que me parecieron importantes que usted, amigo lector, los tenga en cuenta ¡Por si no se acordaban!

El 6 de julio de 1988 llega a la presidencia "Carlos Salinas de Gortari" mediante un fraude electoral y "solapado por el PAN".

En mayo de 1989, los diputados del "PRI y del PAN" aprobaron el Plan Nacional de Desarrollo de Carlos Salinas, que establecía venta de 250 empresas públicas al sector privado, como Telmex, Mexicana de Aviación, Televisión Azteca, Siderúrgica Lázaro Cárdenas, Altos Hornos de México.

El 27 de junio de 1990, "legisladores del PRI-AN" modificaron el artículo 28 constitucional para privatizar el servicio público de banca y crédito. Eliminando el párrafo que reservaba al Estado la prestación del servicio público de banca y crédito. Salinas entregó 18 bancos propiedad de la nación a sus amigos y socios, que hoy son de hombres más ricos del mundo.

El 6 de enero de 1992 aprobaron reformas al artículo 27 constitucional para permitir la venta de tierras ejidales y comunales y el abandono a los campesinos.

El 6 de mayo de 1992 modificaron la Ley Minera para concesionar la minería a particulares hasta por 50 años; derogaron el impuesto a la extracción de minerales y privatizaron minas estatales. "Salinas entregó 6 millones 600 mil hectáreas de reservas nacionales a Peñoles", Grupo México y Carso. Hoy las mineras poseen 25 millones 386 mil 611 hectáreas, 13% del territorio nacional.

El 22 de diciembre de 1992, "PRI y PAN" reformaron una ley para permitir a empresas privadas generar electricidad. Hoy venden a la CFE casi 50% de la luz que consumimos. Plantas de CFE están paradas o subutilizadas y estas empresas reciben 80 mil millones de pesos del presupuesto. **El 5 de marzo de 1993**, PRI y PAN aprobaron la reforma al artículo tercero constitucional para limitar la gratuidad de la educación pública sólo a nivel de primaria y secundaria, y se dejó al mercado, como si fuese una mercancía, la educación media superior y universitaria. A partir de entonces, cada año se rechaza a 300 mil jóvenes que aspiran a ingresar a esos ciclos. (Continuará).

cholin49@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NACIONAL	2

arriba



MIGUEL LEÓN PORTILLA



El emérito del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM y Premio Crónica recibirá este miércoles 2 de agosto el doctorado honoris causa por la Universidad de Sevilla, en reconocimiento a su trayectoria, investigación y erudición abocada al México antiguo. En un protocolo inédito, Miguel Ángel Castro Arroyo, rector de la institución ibérica, recorrerá los casi nueve mil kilómetros entre Sevilla y nuestro país para investir al máximo investigador universitario de lo precolombino.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NACIÓN	6

Los rectores que quieren gobernar México

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN TREJO

engranev@yahoo.com.mx
@adriantrejo

LEE MÁS COLUMNAS



¿Quién dice que la academia no puede ser compatible con la política? Hasta el momento, cuatro ex rectores de universidades buscan ser Presidentes del país a partir de diciembre de 2018.

Los ex rectores de la UNAM, **José Narro y Juan Ramón de la Fuente**, el primero por el PRI y el segundo por el partido que se la ofrezca; **Juan Carlos Romero Hicks**, ex rector de la Universidad Autónoma de Guanajuato, y **Luis Ernesto Derbez**, ex rector de la Universidad de las Américas, de Puebla, por el PAN.

El único que ha tenido experiencia de gobierno es Romero Hicks, que fue gobernador de Guanajuato –por cierto, uno de los mejores evaluados en su momento–; estuvo a la cabeza de la dirección general del Conacyt y actualmente es senador por su estado.

Narro es secretario de Salud, cargo que también desempeñó De la Fuente en el sexenio de Zedillo, en tanto Derbez fue secretario de Relaciones Exteriores con Fox.

Romero es también, hasta el momento, el úni-

co de los cuatro que ha comenzado reuniones con militantes del PAN, a la espera del inicio formal del proceso electoral –el 8 de septiembre próximo–, y de que el PAN decida el método de selección de su candidato presidencial.

Así que habrá que aprenderse los gritos de guerra de las tres universidades, no vaya a ser que en algún momento se ofrezca.

...

¿No que no? Ayer la Secretaría de la Función Pública informó que había despedido e iniciado procesos administrativos en contra de tres servidores públicos de la SCT, acusados de negligencia en la tragedia del socavón del Paso Expres en Cuernavaca.

El día de los hechos, el secretario **Gerardo Ruiz Esparza** deslindó responsabilidades y rápidamente culpó a las “lluvias atípicas” y al “acumulamiento de basura”, de la desgracia.

Ahora ya la SFP reconoce, como manifestaron desde el principio habitantes de la zona afectada, que se informó con suficiente antelación a funcionarios de la SCT sobre los riesgos que representaba la deficiente construcción.

Y pues sí, tenían razón.

...

En este espacio le comentamos ayer sobre el regreso a su curul en el Congreso de San Luis

Potosí del diputado con licencia **Enrique Flores Flores**.

Pues bien, nomás se enteró que la Procuraduría de Justicia estatal iniciaría un juicio de procedencia en su contra, decidió que siempre no, que mejor seguía de licencia indefinida.

Flores envió al Congreso una carta en la que pidió dejar sin efecto su solicitud para recuperar su curul; y sí, efectivamente, deja la curul, pero no el fuero, que es ahora el único impedimento jurídico para llevarlo a juicio por andar de cobrón.

...

Hoy se presentará en la reunión de la Comisión Permanente un punto de acuerdo descafeinado, en el que diputados y senadores pedirán a la PGR continuar las investigaciones sobre el presunto espionaje a periodistas y activistas a través de Pegasus.

El texto original decía que, tratándose de la PGR en su papel de investigadora e investigada, sería necesario que las pesquisas fueran acompañadas por organismos internacionales.

Pero los priistas no quisieron, y el texto dice que, “**en su caso**”, la PGR pediría la asesoría de los organismos internacionales, lo que demerita totalmente el punto de acuerdo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	NEGOCIOS	16

Morena, en la CDMX



La Ciudad de México es uno de los puntos más importantes del país, debido a que se estima que durante el último año generó 32% del crecimiento del PIB de México. Sin embargo, atraviesa diferentes dificultades como el aumento de la inseguridad. La última *Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública*, del INEGI, afirma que 76.4% de la población se siente insegura comparado con 61.8% en 2013. Éstos son algunos motivos por los cuales el próximo año los ciudadanos votarán por un

jefe de Gobierno, y los indicadores arrojan que quien se llevará esta posición podría ser de Morena. Quienes llevan la delantera como precandidatos son Martí Batres y Claudia Sheinbaum, según Parametría.

En los próximos meses escuchemos propuestas que ellos llaman “interesantes”, pero que suenan a populistas como la creación de comedores, y reuniones con gabinete de seguridad todos los días. No hay que descartar a un personaje al que todo el tiempo usted lo ve sonreír y al que muchos califican con claroscuros, por su paso como gobernador de Zacatecas: Ricardo Monreal, que, según una encuesta de Buendía & Laredo, está en un empate técnico con Sheinbaum. Ya veremos la contienda, donde si fuera por partido, este sondeo indica que la gente votaría por Morena con 31%; seguido por el PRD, con 14%; y todavía más atrás por

el PAN y PRI, con 12% y 7%, respectivamente.

MAL, ERUVIEL ÁVILA

Mientras Eruviel Ávila, gobernador del Estado de México, presume que los índices delictivos han disminuido y dice que en la parte económica va muy bien, producto de las acciones innovadoras de campaña, resultado de intereses presidenciales. Hay mujeres embarazadas que siguen esperando ser atendidas en los hospitales generales de la entidad que encabeza, a las cuales una y otra vez las rechazan y las mandan a la CDMX, y no porque no haya personal médico, lo cual ya de por sí no es noticia, sino porque carecen de instrumentos e insumos para llevar a cabo su labor, mencionando que esto no es nuevo, pues aunque diario presentan quejas por no tener elementos para desempeñar su trabajo, son advertidos con sanciones si continúan con estos reclamos. Así las cosas en un estado que cada vez se deteriora más en infraestructura hospitalaria, educación, servicios y seguridad, pues aunque se presume una mejoría, no es otra cosa que el efecto cucaracha, pues la delincuencia huye a otros municipios donde sigue operando con la complicidad de las autoridades.

VOZ EN OFF

Nos enteramos que este jueves, viernes y sábado, la Concanaco está organizando una reunión de inducción para los que serán los nuevos consejeros de la Confederación de Puebla. Se dice que una de las razones es precisamente “inducir” a estos empresarios para que defiendan a toda costa la postura de su presidente, Enrique Solana, en especial ante las posibles acusaciones de Guillermo Romero, uno de los pocos consejeros que ha cuestionado abiertamente al poblano. Llama también la atención que se les llame futuros consejeros, cuando ni siquiera haya habido Asamblea que los haya elegido...

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	PRIMERA	11

CARLOS ORNELAS

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana

carlos.ornelas@icloud.com

Otra vez Oaxaca: el conflicto perenne

Parecería que, por estar de vacaciones, iba a disminuir la protesta de los maestros de la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Pero no es así. No con el mismo ímpetu que en días de clases, pero la operación de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación no reposa. Tiene capacidad incalculable para mantener a Oaxaca sometida al conflicto. Pero quien paga las consecuencias es la ciudadanía.

El 27 de julio, el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca suspendió el salario a 56 maestros de la S-22, debido a que sus nombres (y me imagino que sus claves también) son idénticos a integrantes del Comité Ejecutivo Seccional. De acuerdo con las nuevas reglas del juego, las autoridades no deben pagar el salario de los comisionados sindicales. Las secciones pueden tener trabajadores de la educación en comisión a sus comités, pero pagados con fondos propios.

Eso prendió la mecha de la S-22 y lo agregó al conjunto de exigencias al gobernador Alejandro Murat. Con la amenaza de comenzar movilizaciones a partir del 15 de agosto, le piden, en primer lugar, que separe del cargo de director del IEEPO a Germán Cervantes Ayala, un funcionario incómodo para la CNTE. El reclamo es porque no quiere —está impedido por ley— pagar los salarios retenidos a trabajadores regularizados. Éstos no cumplieron con las evaluaciones para ingreso, como lo habían convenido los dirigentes de la S-22 y la Secretaría de Educación Pública. Además, la S-22 insiste en que se otorguen plazas a los egresados de las 11 escuelas normales en el estado y se recontracte a los asesores de la Normal federal.

Es probable que las amenazas no sean balandronadas. Si bien la S-22 anda de capa caída y ha perdido buena parte de capacidad de movilización, no puede descartarse que pueda activar, al menos, a los afectados, sus familiares y su base dura. El primer día de clases será clave.

Si se recuerda la movilización hormiga de 2016, donde una veintena de inconformes bloqueaban vías férreas o tomaban casetas, es posible que la CNTE replique la táctica. Por lo pronto, ADO canceló corridas de autobuses en la terminal de Oaxaca. Esas acciones perjudican más a la ciudadanía que a los altos funcionarios del IEEPO. Habrá ciudadanos que canalicen su enojo contra el gobierno, pero otros se encolerizan contra la CNTE.

Es más, me atrevo a pensar que los más radicales de la S-22 y organizaciones afines tratarán de bloquear de nuevo el entronque de las carreteras federal y de cuota en Nochixtlán. Con la carga simbólica que representa.

El gobierno de Oaxaca y el IEEPO no la traen consigo en su lidia —cotidiana— con la CNTE, la SEP

tampoco. Ya surgió otra ventana que lustra el grado de patronazgo y corrupción existente en el IEEPO. Allí, al igual que en las secretarías de educación de los estados, funcionarios gozan de beneficios ilegales, como usar vehículos oficiales y cargar los gastos de combustible a las arcas públicas. Esas mercedes se extendían a los dirigentes de las secciones sindicales. Todavía no se eliminan del todo.

Un ciudadano solicitó al Fondo de Aportaciones de Nómina Educativa y Gasto Operativo dar a conocer el número de facturas, nombre del proveedor y monto que pagó el IEEPO por concepto de compra de combustible, de enero a mayo de 2017. El Fone

Si bien la S-22 anda de capa caída y ha perdido buena parte de capacidad de movilización, no puede descartarse que pueda activar, al menos, a los afectados, sus familiares y su base dura.

lo administra la Secretaría de Hacienda, aunque la indicación provenga de la SEP y de las dependencias estatales. Los funcionarios responsables de manejar el Fone mandaron al quejoso al IEEPO, pero el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales les ordenó resolver a favor del quejoso (*El Universal*, 1/VIII/17).

La corrupción encuentra siempre caminos para colarse, hasta en las sociedades más democráticas y transparentes. En México no se diga, está en la médula del tejido social. Los corruptos tratan de mantener sus privilegios por diversas vías. Los maestros disidentes de Oaxaca por medio de la amenaza, el chantaje y la movilización. Y mientras las autoridades no metan orden —empezando por ellas mismas—, el conflicto en Oaxaca no concluirá.

RETAZOS

Gerardo Garza Martínez acusa a la oficial mayor de la SEP y al jefe de Adquisiciones de llevar a cabo el procedimiento de adjudicación directa de los Servicios de Red Integral de Multiservicios Administrativos (*Excelsior*, 1/VIII/17). Un contrato por alrededor de 300 millones de pesos. Es una denuncia grave y pública. Urge que la SEP esclarezca el asunto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/08/17	AL FRENTE	4



Residuos

En un texto luminoso, como suyo, Rafael Segovia dijo en 1974 que el proceso de modernización había dejado en México una trama de residuos institucionales engastados en el aparato estatal: “Tratar de librarse de ellos equivale a arrancar una planta trepadora que sostiene el viejo edificio que en parte ha destruido”. Esa ha sido la historia de los últimos cuarenta años. Con las consecuencias que había previsto Segovia.

El desbroce se ha explicado como modernización, privatización, liberalización, como exigencia de la democracia, la transparencia, la legalidad. Es así, es todo eso, pero da lo mismo. En el camino, desarraigar el régimen de la revolución significó hacer al Estado más rígido y más frágil. La idea básica era que el sistema electoral tomase el relevo como recurso de legitimación, y que todo lo demás se resolviera con la combinación del mercado y el Estado de derecho.

El anuncio del despido de 14,000 maestros fingidos, de hace unos días, es el último episodio de esa historia. Otro más. El problema es que esos residuos institucionales cristalizados como SME, SNTE, STPRM,

o lo que sea, no desaparecen: son recursos de supervivencia, redes de confianza, capital político, que se transforman, buscan acomodo -y lo encuentran. Está claro que son ahora más vulnerables, tienen también más autonomía. Y la posibilidad de parasitar mercados, instituciones, negocios, es directamente proporcional a la desigualdad.

En un extremo están los negocios formales, informales e ilegales de los equivalentes de *El Ojos de Tláhuac*. En el otro está la parte disciplinada del SNTE. Y a medio camino el mundo efervescente de la informalidad. Es la sociedad organizada. Y con eso se hace política -para ganar elecciones o para poner en marcha la más modesta decisión de gobierno. La operación del Estado burocrático: racional, mecánico, previsible, sigue siendo un proyecto que se cumple a medias. Llegados a un extremo de fragilidad estatal, y de autonomía de esos residuos, se decidió empezar de nuevo, y se empezó por la expropiación de los recursos de violencia: en eso llevamos diez años largos, como los del inicio del siglo pasado. M